



MELONES: UN AÑO SIN RESPUESTAS DE LA TRAGEDIA



CONTENEDORES RECICLADOS COMO CASAS



TRUMP ASEGURA QUE MADURO FUE "CAPTURADO"



"NADA NI NADIE VA A IMPEDIR QUE SEAMOS LIBRES"



Una selección con lo mejor de la semana del primer diario independiente hecho en Cuba



Cuba no puede afrontar la paralización completa de los envíos de crudo venezolano, por más que Rusia y México aporten una cuota más o menos desdeñable. / 14ymedio

A Cuba le quedan reservas de combustible para apenas cuatro días, según un experto

14ymedio, Madrid, 08 de enero 2026

La Isla necesita a diario aproximadamente unos 110.000 barriles de combustible. (pág. 6)

ACTUALIDAD



La refinería de Cienfuegos, donde se procesa parte del crudo venezolano. / ACN

Trump está convencido de que sin el petróleo venezolano el régimen cubano va a caer solo

14ymedio, Madrid, 05 de enero 2026

¿Está prevista una operación similar a la de Venezuela en Cuba? A esta pregunta de la prensa a bordo del Air Force One que lo llevaba de regreso a Washington desde Florida, Donald Trump contestó: "No creo que necesitemos ninguna acción", porque el régimen de La Habana va a caer solo.

"Cuba parece que está a punto de caer. No sé cómo van a poder mantenerse, no tienen ingresos. Recibían todo sus ingresos de Venezuela, del petróleo venezolano", aseguró el mandatario estadounidense. "Muchos cubanoamericanos van a estar muy contentos con nosotros", añadió.

El daño que puede causar a la Plaza de la Revolución la posible falta de crudo es una evidencia, aunque la duda es si se encontrarán alternativas. Las necesidades de petróleo de la Isla son de unos 110.000 barriles por día (bpd), de los que 40.000 son producción nacional, mayoritariamente

para el sector termoeléctrico e industrial, recuerda a este diario el experto de la Universidad de Texas Jorge Piñón.

El especialista desgrana la demanda con datos de la Oficina Nacional de Estadística e Información (Onei) en 2023, aunque puede haber cambios en estos dos años. Según estas cifras, el 67% de las necesidades (unos 74.000 bpd) son de crudo y fuel oil y el 18% (20.000), de diésel. Además, se necesitan 5.000 bpd de gasolina y otro tanto de gas licuado de petróleo (GLP) –un 5% de cada–, y 6.000 bpd de "otros", hasta llegar al 100%.

"Aproximadamente estimamos hoy un déficit de 50.000 a 70.000 bpd", explica Piñón remitiéndose a 2025. "El diésel y GLP son los dos combustibles críticos, no solamente por su impacto económico sino también social y político", explica el especialista, que puntualiza a qué se destina cada uno de ellos. El primero impacta directamente en la generación distribuida, el transporte, la agricultura y las fuentes hidráulicas; mientras que el segundo se dedica esencialmente a la cocción de alimentos.

De acuerdo con la información de Piñón, Venezuela ha enviado unos 35.000 bpd en el último trimestre de 2025 a Cuba

De acuerdo con la información de Piñón, Venezuela ha enviado unos 35.000 bpd en el último trimestre de 2025 a Cuba, frente a 5.500 de México y 7.500 de Rusia: un total de 48.000 bpd. Esa cantidad obliga a La Habana a comprar en el exterior entre 10.000 y 15.000 bpd de diésel y GLP, con el agravante de que debe hacerlo pagando en efectivo y por adelantado, un millón de dólares al día a los precios de hoy (87 dólares el barril de diésel y 27 el de GLP).

Mucho más contundente, Piñón ha dicho al diario *The New York Times*: "Es una sentencia de muerte si mañana Venezuela le corta el suministro de petróleo a Cuba".

El rotativo neoyorkino ha consultado con otros especialistas qué podría ocurrir en estas circunstancias para Cuba. "Existe la creencia entre republicanos como [el secretario de Estado Marco] Rubio de que una vez que se corte el suministro de petróleo venezolano, la economía cubana colapsará y desencadenará un levantamiento popular", dice Ricardo Zúñiga, ex funcionario estadounidense clave en el deshielo y que también ha trabajado con la Administración de Trump, que cuestiona la teoría. "Lo que hemos visto en Cuba es que parece no haber límite a la gravedad de la situación, mientras no haya un levantamiento".

Otra fuente del *NYT*, Michael Bustamante, pone en duda que se actúe contra Cuba por dos motivos: no tiene interés económico para EE UU y sí tiene una proximidad geográfica que llevaría a miles de personas a entrar en su territorio ante una crisis. "Si Rubio u otros buscan un enfoque de 'Cuba es la próxima', les será más difícil convencer a Trump", considera. Además, y en ello coincide con Piñón, es posible que Washington tenga demasiado trabajo en Venezuela como para ocuparse de Cuba y no existe en la Isla un interlocutor posible como sí lo había en Caracas –en referencia a Delcy Rodríguez–. "Cuba es mucho más un Estado unipartidista, algo que Venezuela nunca fue", subraya el Bustamante.

El oficialista crítico Carlos Alzugaray añade otro argumento. "No nos gusta que nos intimiden y no nos gusta que lo hagan personas como Rubio. La mayoría de la gente aquí quiere un cambio, pero lo quiere aquí, no impuesto desde fuera", dijo el ex diplomático que espera, no obstante, que el régimen tome nota para "reformarse".

Es posible que Washington tenga demasiado trabajo en Venezuela como para ocuparse de Cuba y no existe en la Isla un interlocutor posible como sí lo había en Caracas, en referencia a Delcy Rodríguez

El canal argentino Tele Noticias habló también con Raudiel Peña, abogado de Cubalex, que advierte de un "impacto inmediato" por la caída de Maduro: "Será la pérdida de un aliado". "Pero hay que ver cómo marcha la situación de ahora en adelante. Una cosa es la salida de Maduro y otra cosa la caída del régimen. Esto último sí sería un duro golpe para Cuba en términos de perder un aliado económico y político en la región. Pero el chavismo sigue ahí, por ahora", dijo, además de subrayar su convicción de que "militarmente" Cuba no será un objetivo.

Otro actor que entra en la partida es China, a quien iban el 90% de las exportaciones de crudo venezolano, incluyendo las que le vendía Cuba. Trump también habló de esto. "Estamos en el negocio del petróleo. Vamos a vendérselo. No vamos a decir que no vamos a dárselo. (...) Venderemos grandes cantidades de petróleo a otros países, muchos de los cuales ya lo están usando", dijo ayer.

Marco Rubio aclaró que Washington no quiere permitir que "la industria petrolera de Venezuela esté controlada por los adversarios de Estados Unidos" como China, Rusia e Irán.

Según los datos oficiales, oficialmente las compras directas a Pdvsa fueron unos 729 millones de dólares en 2024 frente a 94 millones entre enero y noviembre de 2025. Sin embargo, "el petróleo venezolano supone menos de un 5% del total de importaciones de China", matiza el

jefe del Instituto de Política Energética de la Universidad de Xiamen, Lin Boqiang, en declaraciones recogidas por el diario hongkonés *South China Morning Post*.

Esos barriles se dirigen mayormente a refinerías independientes en la provincia oriental de Shandong que importan el crudo pesado a precios rebajados debido a las sanciones, y que lo procesan para aplicaciones como el asfaltado.

Varios expertos consultados por la agencia EFE aseguran que Pekín ya tenía previstas eventualidades como las sucedidas y no va a sufrir en caso de no poder importar desde Venezuela. "No creemos que los eventos de este fin de semana alteren de forma material los mercados globales de petróleo y, por consiguiente, tampoco los pronósticos económicos mundiales", apuntan.

Distinto es el nivel político, ya que en Pekín puede caer mal que uno de sus mayores aliados en Latinoamérica se acerque a EE UU, pero los expertos vuelven al pragmatismo chino.

"Pekín condenará las acciones de EE. UU. Pero dudo que China haga mucho más que eso", pronostica Bonnie Glaser, vicepresidenta del laboratorio de ideas estadounidense German Marshall Fund of the United States, en declaraciones a medios locales. "Venezuela no está entre los intereses prioritarios de China, y hay muchos más inconvenientes que ventajas en llevar a cabo acciones que compliquen la capacidad de Trump de anotarse una victoria", incide la analista.





Ya se notan las primeras señales, con el agotamiento del diésel en la Isla. / 14ymedio

A Cuba le quedan reservas de combustible para apenas cuatro días, según un experto

14ymedio, Madrid, 08 de enero 2026

El secretismo del régimen cubano impide conocer con precisión cómo están las reservas de petróleo en estos momentos, pero si los cálculos de Homayoun Falakshahi, analista de cotización de materias primas de la plataforma de datos Kpler, son ciertos, la alerta es máxima. A la espera de la llegada en las próximas horas del petrolero *Ocean Mariner*, procedente de Veracruz (México), con 80.000 barriles de crudo, el inventario asciende a tan solo 360.000 barriles. Dado que la cantidad que la Isla necesita a diario es de aproximadamente 110.000, el país tiene combustible para cubrir la demanda de cuatro días, o cinco si se agrega la producción nacional de crudo.

Ya se notan las primeras señales, con el agotamiento del diésel que, además de paralizar la mayoría de las plantas generadoras, ha obligado este miércoles a suspender casi totalmente el servicio de *gacelas* en La Habana.

La producción nacional de petróleo es de 40.000 barriles, una cantidad muy escasa, aunque puede solucionar la demanda de varias centrales termoeléctricas. Pero Cuba no puede afrontar la paralización completa de

los envíos de crudo venezolano, por más que Rusia y México aporten una cuota más o menos desdeñable. La generación distribuida, el transporte, la agricultura y las fuentes hidráulicas, precisan la materia prima importada y la Isla no está en condiciones de adquirir a precio de mercado todo lo que necesita.

En ausencia de datos públicos, los expertos de Kpler calculan que Cuba recibió en 2025 entre 11.000 y 16.000 barriles de petróleo venezolano al día. Sus cuentas difieren considerablemente de las que ofrece Reuters, que estimó los envíos en 27.000 barriles por día (bpd) desde enero a noviembre. Las cosas comenzaron a complicarse en diciembre, sobre todo desde que el día 10 EE UU abordó el tanquero sancionado *Skipper*, que después de una parada en alta mar para trasladar un parte de su carga a un barco con destino a Matanzas, seguía rumbo a China para venderle el crudo en nombre de Cubametales.

En ausencia de datos públicos, los expertos de Kpler calculan que Cuba recibió en 2025 entre 11.000 y 16.000 barriles de petróleo venezolano al día

Los datos de Kpler reflejan también que México ha estado entregando a la Isla un promedio de 12.284 bpd. Puesto que en su rango más bajo, el portal indica que Venezuela envió solo 11.000, la conclusión fue que el país norteamericano ha superado por primera vez a Venezuela como principal proveedor. La noticia corrió este miércoles como la pólvora después de que el *Financial Times* se hiciera eco, forzando a la presidenta mexicana, Claudia Sheinbaum, a dar explicaciones.

La mandataria expuso que el envío "histórico" de petróleo que se ha dado al pueblo cubano forma parte de los contratos ya firmados y de la ayuda humanitaria a la Isla, aunque admitió que "evidentemente, México se volvió un proveedor importante" a consecuencia del incumplimiento de Caracas. En este sentido, es Venezuela quien modificó sus compromisos históricos, no Pemex.

De acuerdo con los datos disponibles hasta la fecha, los diez primeros meses de 2025, las exportaciones de la Isla se situaron en 5.000 bpd, aunque en noviembre y diciembre hubo nuevas cargas. Kpler no obstante afirma que ascienden al doble.

En 2023, la compañía Gasolinas Bienestar, una filial privada creada por Pemex para, entre otros cometidos, realizar los envíos a Cuba, exportó a la Isla unos 16.000 bpd de petróleo y derivados (por valor de unos 300 millones de dólares cuya forma de pago se desconoce). En 2024, la colaboración subió hasta los 20.100 bpd, un 20% más (aunque los

derivados bajaron un 18%), con un valor conjunto estimado en 600 millones de dólares. Estas cuentas dan la razón a Sheinbaum, ya que, a falta de los envíos de los dos últimos meses, la reducción ha sido de un 73% en 2025 en comparación con el año anterior, como subrayó Reuters en una nota publicada en diciembre.

Pdvsa, que en 2000 acordó exportar a Cuba de manera gratuita –a cambio de personal médico y militar, entre otros– unos 55.000 bpd y llegó a mandar hasta 100.000 bpd en época de Hugo Chávez, ha reducido progresivamente sus envíos, aunque a la vez ha facilitado otro tipo de negocios. Es el caso del que se desveló tras la captura del *Skipper*, que puso de manifiesto lo que antes era un secreto a voces: que el régimen cubano revendía el crudo venezolano para obtener divisas.

Lo que pasará ahora, es una incógnita que puede despejarse –o no– en los próximos días. Por el momento, la Unión Eléctrica ha planificado poco más de 1.600 megavatios de déficit para este jueves, después de que este miércoles ascendió a 1.700. La página de Facebook de la empresa muestra un hervidero de actividad en los parques solares, que se intentan rematar a toda máquina, aunque será imposible por ahora que esta energía supla la carencia de un crudo hasta ahora vital.





Captura de uno de los videos compartidos en redes de uno de los ataques en Venezuela esta madrugada. / X

Trump asegura que Maduro fue "capturado y trasladado fuera de Venezuela"

EFE/14ymedio, Caracas/La Habana, 03 de enero 2026

El presidente estadounidense Donald Trump aseguró este sábado que Estados Unidos llevó a cabo "con éxito un ataque a gran escala contra Venezuela" que culminó con la captura del presidente Nicolás Maduro. Según el mensaje publicado en la red social Truth, el mandatario venezolano fue "capturado y trasladado en avión, junto con su esposa, fuera del país", en una operación realizada "en colaboración con las fuerzas del orden estadounidenses". El anuncio no ofreció detalles sobre el lugar exacto de la detención ni sobre el paradero actual de Maduro, y adelantó que se divulgará más información en las próximas horas.

Trump informó además que ofrecerá una conferencia de prensa a las 11:00 de la mañana en Mar-a-Lago, donde se espera que amplíe los pormenores de la operación militar y de seguridad. El mensaje marca una escalada sin precedentes en la confrontación entre Washington y Caracas y ha provocado reacciones inmediatas tanto dentro de Venezuela como en la región, a la espera de confirmaciones oficiales y de las implicaciones políticas y diplomáticas que pueda tener la captura del mandatario venezolano.

La vicepresidenta Delcy Rodríguez, a través de un mensaje telefónico, llamó a "activarse" y "salir a las calles", mientras exigió "fe de vida del presidente Maduro" y de su esposa.

Trump ordenó atacar objetivos dentro de Venezuela, incluidos militares, en una escalada de su campaña de presión al régimen de Nicolás Maduro, según habían confirmado fuentes de la Administración a CBS News y Fox News.

Funcionarios estadounidenses confirmaron a CBS News que Trump ha ordenado los ataques en territorio venezolano poco después de que se escucharan explosiones y sobrevuelos cerca de Caracas en las primeras horas de la madrugada del sábado. Otros medios estadounidense al principio solo indicaban que Washington estaba al tanto de las detonaciones, pero no confirmaban que se trataran de ataques ordenados por la Casa Blanca.

De igual manera, la Fuerza Aérea de EE UU emitió un aviso oficial que prohíbe a todas las aeronaves circular por el espacio aéreo de Venezuela, en medio de ataques en la capital del país suramericano que el presidente, Donald Trump, habría ordenado según la CBS.

"Se ha ordenado el inmediato despliegue del Comando para la Defensa Integral de la Nación y de los Órganos de Dirección para la Defensa Integral en todos los estados"

El Gobierno de Venezuela denunció este sábado una "gravísima agresión militar" estadounidense en localidades civiles y militares de los estados de Miranda, Aragua, La Guaira y la capital del país, Caracas, y ordenó el "despliegue del comando para la defensa integral de la nación".

"Se ha ordenado el inmediato despliegue del Comando para la Defensa Integral de la Nación y de los Órganos de Dirección para la Defensa Integral en todos los estados y municipios del país", dijo el Gobierno en un comunicado leído en la televisión estatal VTV.

Maduro ordenó la implementación del decreto que declara el estado "conmoción exterior" para proteger el territorio nacional y pasar "de inmediato a la lucha armada". Como parte de este mismo decreto anunció el despliegue militar y policial.

Este hecho constituye "una violación flagrante de la Carta de las Naciones Unidas, especialmente de sus artículos 1 y 2, que consagran el respeto a la soberanía, la igualdad jurídica de los Estados y la prohibición del uso de la fuerza", añadió el Gobierno al alertar que esta "agresión amenaza la

paz y estabilidad internacional, concretamente de América Latina y el Caribe, y pone en grave riesgo la vida de millones de personas".

Además, dijo que se reserva el derecho a ejercer el "legítimo" derecho a la defensa para proteger a su pueblo y su territorio, al citar el artículo 51 de la Carta de las Naciones Unidas.

Varias detonaciones se han escuchado la madrugada del sábado en Caracas, La Guaira y Miranda en medio de las tensiones con Estados Unidos que desplegó en agosto buques de guerra en el mar Caribe, cerca de costas venezolanas y Caracas denunció amenazas.

"Cuba denuncia y demanda urgente reacción de la comunidad internacional contra criminal ataque de EE UU a Venezuela"

"Cuba denuncia y demanda urgente reacción de la comunidad internacional contra criminal ataque de EE UU a Venezuela", se pronunció en plena madrugada el presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, en X. "Nuestra zona de paz está siendo brutalmente asaltada. Terrorismo de Estado contra el bravo pueblo venezolano y contra nuestra América". El ex gobernante boliviano, Evo Morales, también reaccionó en su cuenta de X, donde catalogó lo sucedido como "una brutal agresión imperial".

Por su parte el presidente de Argentina, Javier Milei, celebró la captura de Maduro con un breve mensaje publicado en X. "La libertad avanza. Viva la libertad carajo", escribió Milei, acompañando el post con un enlace al medio argentino Infobae en el que se informa sobre la detención del líder chavista.

En un comunicado, el Ministerio de Exteriores de Rusia condenó la "agresión militar" de Estados Unidos contra Venezuela y llamó a priorizar el diálogo para evitar una escalada mayor en la región. "En la situación actual es crucial, ante todo, impedir una intensificación del conflicto y concentrarse en encontrar una salida mediante el diálogo", señala el texto oficial.

Con anterioridad, la Embajada rusa en Venezuela había informado que sus instalaciones no resultaron afectadas por los ataques y aseguró que mantiene comunicación permanente con las autoridades venezolanas.

Trump advirtió en noviembre de la posibilidad de ataques sobre territorio venezolano en medio de su campaña contra Venezuela y del Gobierno de Nicolás Maduro, al que acusa de supuestamente liderar una red de narcotráfico.

El pasado viernes, el presidente estadounidense anunció un ataque contra una "gran instalación" dentro de su campaña contra una red de narcotráfico liderada, según Washington, por Venezuela, aunque no especificó si el hecho se produjo dentro del territorio venezolano. El lunes, Trump indicó que el ataque fue en un muelle, pero tampoco precisó la zona geográfica del bombardeo.

En redes sociales circulan imágenes de explosiones en varios puntos de la capital venezolana, mientras usuarios reportaron detonaciones en el principal fuerte militar del país, Fuerte Tiuna, al oeste de la ciudad y en la base militar de La Carlota.

"Fuerte Tiuna –principal complejo militar del país– está explotando", se escucha decir a la gente que graba videos desde sus ventanas.

Además, de acuerdo a vecinos de la zona hubo una explosión en una montaña ubicada al frente del complejo militar, se fue "inmediatamente" la luz y luego se escucharon helicópteros y "ráfagas de tiros".

"Una gran parte de los civiles habitantes de residencias dentro del Fuerte Tiuna empezaron a salir del complejo militar"

"Una gran parte de los civiles habitantes de residencias dentro del Fuerte Tiuna empezaron a salir del complejo militar", señaló un residente de la zona, que prefirió no identificarse.

Medios locales y usuarios en redes sociales han reportado explosiones en diversos puntos de la capital venezolana, como El Valle, los Próceres, La Pastora, 23 de Enero, La Carlota, entre otros. Igualmente, han informado de detonaciones en otras zonas del país como La Guaira (norte, cercano a Caracas), Higuerote (norte, estado Miranda), así como Maracay, capital del estado Aragua (norte).

Testigos dijeron a EFE que las detonaciones se sintieron cerca del puerto de La Guaira, que estremecieron paredes, vidrios y camas de los edificios aledaños.

Trump mencionó en noviembre la posibilidad de ataques sobre territorio venezolano en medio de su campaña contra Venezuela y del Gobierno de Nicolás Maduro, al que acusa de supuestamente liderar una red de narcotráfico.

El pasado viernes, el presidente estadounidense anunció un ataque contra una "gran instalación" dentro de su campaña contra una red de

narcotráfico liderada, según Washington, por Venezuela, aunque no especificó si el hecho se produjo dentro del territorio venezolano. El lunes, Trump indicó que el ataque fue en un muelle, pero tampoco precisó la zona geográfica del bombardeo.

Según informó el *New York Times* el lunes, la Agencia Central de Inteligencia (CIA) de Estados Unidos llevó a cabo la semana pasada un ataque con drones contra una instalación portuaria en Venezuela.

El jueves, Maduro dijo, en una entrevista, que el sistema defensivo de su país "ha garantizado y garantizará la integridad territorial" venezolana, al ser consultado sobre este presunto ataque terrestre, que no confirmó ni desmintió.





Maria Corina Machado, cuyo paradero se desconoce en este momento, ofreció su primera entrevista en español a 'La Patilla'. / Captura

María Corina Machado: "Nada ni nadie va a impedir que Venezuela sea libre"

14ymedio, Madrid, 08 de enero 2026

María Corina Machado está convencida de que el chavismo está al comienzo de una transición que debe ser "lo más corto y rápido posible". Así lo ha expresado en unas declaraciones al medio independiente venezolano *La Patilla*, las primeras realizadas en español desde la caída de Nicolás Maduro, detenido ahora en Nueva York a la espera de juicio. "Al propio régimen se le está dando la instrucción de desmantelarse a sí mismo", ha afirmado.

Entre las prioridades de la líder opositora están, dijo, la liberación de los presos políticos, una condición imprescindible para que se inicie la citada transición, junto con la restitución de los derechos de reunión, expresión y asociación. "No puede haber una transición con presos políticos. Eso es lo primero que tiene que pasar en las próximas horas", sostuvo. Sus declaraciones, no obstante, chocan con lo que hasta ahora ha expresado el propio presidente de EE UU, Donald Trump, que el pasado lunes dijo a preguntas de la prensa: "No hemos llegado a eso. Ahora mismo lo que queremos es arreglar el petróleo, arreglar el país, traerlo de vuelta y tener elecciones".

Este es otro de los puntos de disenso. María Corina Machado afirma a *La Patilla* que ya existe un presidente electo, Edmundo González Urrutia, cuyo mandato debe ser respetado. El ex diplomático, exiliado ahora en España, obtuvo en torno al 70% de los votos en las elecciones del 28 de julio de 2024, según las actas que logró obtener y exhibir la oposición, un compromiso que había adquirido Maduro con los observadores internacionales y que nunca cumplió. Machado, que iba a ser la candidata presidencial de la Plataforma Unitaria Democrática y se le prohibió, señala al medio que ese resultado electoral "debe ser respetado".

EE UU reconoció a González como presidente de Venezuela en noviembre de 2024, bajo la presidencia de Joe Biden. Sin embargo, el secretario de Estado de EE UU, Marco Rubio, descalifica las elecciones del año pasado, con el argumento de que fueron ilegítimas porque se prohibió la candidatura de Machado. "María Corina no estaba en la boleta electoral en las últimas elecciones", expuso ante la prensa y descartó la celebración de otras elecciones a corto plazo.

En una entrevista el pasado martes para NBC, también Trump descartó que se vote en Venezuela en el plazo de 30 días que prevé la Constitución. "Primero tenemos que arreglar el país. No se pueden celebrar elecciones. No hay forma de que la gente pueda votar", dijo.

"Imagínense con unas elecciones limpias y libres", dijo, al recordar que las anteriores se celebraron con todo en contra

En la entrevista con *La Patilla*, Machado no ha hecho ninguna referencia a estas consideraciones, al contrario, ha evitado confrontar lo más mínimo al responder a la pregunta directa sobre EE UU: "No voy a especular sobre las intenciones de ningún actor internacional". En todo caso, y aunque reivindica la legitimidad del mandato de González, habla de unas próximas elecciones y su convicción en revalidar una mayoría. "Imagínense con unas elecciones limpias y libres", dijo, al recordar que las anteriores se celebraron con todo en contra.

"Primero lo primero: mandato popular, transición, libertades y liberación de presos. Solo así habrá legitimidad", dijo, subrayando la importancia de corregir el sistema de votación.

La líder opositora rechaza las opiniones de los gobiernos y asociaciones que han señalado que la operación para capturar a Maduro "probablemente constituye una violación del derecho internacional, incluida la Carta de la ONU". "El derecho internacional está para proteger a los pueblos, no a quienes tienen las armas y roban los recursos", cree Machado.



Para la audiencia cubana, conviene detenerse en quién es Delcy Rodríguez y por qué su nombre no resulta en absoluto ajeno a La Habana. / EFE

Delcy Rodríguez, la heredera del chavismo que La Habana conoce bien

14ymedio, La Habana, 04 de enero 2026

Tras la captura de Nicolás Maduro, el poder en Venezuela no ha quedado en el aire. Como suele ocurrir en los régimes fuertemente centralizados, el relevo estaba previsto. Delcy Eloína Rodríguez Gómez, hasta ahora vicepresidenta ejecutiva, asumió como "presidenta encargada" en un movimiento que puede resumirse como "a rey muerto... reina coronada". Para la audiencia cubana, conviene detenerse en quién es esta mujer que hoy administra la transición forzada del chavismo y por qué su nombre no resulta en absoluto ajeno a La Habana.

Delcy Rodríguez nació en Caracas en 1969, en el seno de una familia profundamente marcada por la militancia de izquierda. Es hija de Jorge Rodríguez, histórico dirigente de la Liga Socialista, muerto bajo custodia policial en los años 70, y hermana de Jorge Rodríguez, uno de los operadores políticos más influyentes del chavismo. Abogada de formación, Rodríguez construyó su carrera no desde el carisma ni la popularidad, sino desde la lealtad ideológica, la disciplina partidista y la confrontación sistemática con Occidente, virtudes muy valoradas tanto en Caracas como en La Habana.

Su ascenso fue constante. Canciller entre 2014 y 2018, se convirtió en una de las voces más agresivas del chavismo en foros internacionales, especialmente ante la OEA y la ONU. Su retórica, afilada y militante, le granjeó sanciones personales de Estados Unidos y la Unión Europea, pero también la consolidó como figura de confianza dentro del círculo íntimo de Maduro. Desde 2018 ocupa la Vicepresidencia Ejecutiva, un cargo desde el cual ha controlado áreas clave como economía, petróleo, relaciones exteriores y, no menos importante, la interlocución con aliados estratégicos.

Delcy Rodríguez no solo ha visitado la Isla en múltiples ocasiones, sino que se ha convertido en una de las principales gestoras del eje Caracas-La Habana

Entre esos aliados, Cuba ocupa un lugar central. Delcy Rodríguez no solo ha visitado la Isla en múltiples ocasiones, sino que se ha convertido en una de las principales gestoras del eje Caracas-La Habana en los últimos años. Se ha reunido repetidamente con Miguel Díaz-Canel, ha sostenido encuentros con delegaciones del Partido Comunista de Cuba y ha participado en negociaciones vinculadas al suministro energético y la cooperación bilateral. Para el Gobierno cubano, Rodríguez representa una garantía de continuidad: una dirigente formada en el mismo lenguaje político, con idéntica desconfianza hacia el pluralismo y una comprensión profunda del valor de la represión como herramienta de estabilidad.

Ese alineamiento quedó claro tras las protestas del 11 de julio de 2021 en Cuba, cuando Delcy Rodríguez expresó públicamente su respaldo a Díaz-Canel y justificó la represión contra los manifestantes. En aquel momento, no apeló a matices ni a llamados al diálogo, sino que abrazó sin reservas la narrativa oficial cubana de "intento de golpe blando" y de "injerencia extranjera". Esa postura la colocó, sin ambigüedades, en el mismo campo político y moral del castrismo gobernante.

En Venezuela, su figura despierta reacciones encontradas. Para la oposición, Delcy Rodríguez no es una moderada ni una tecnócrata pragmática, sino una de las arquitectas del sistema de control chavista, involucrada en decisiones que han profundizado la crisis económica y social del país. Ha sido señalada por su papel en operaciones financieras opacas, en la gestión de sanciones internacionales y en la articulación de alianzas con actores como Rusia, Irán y Turquía. Para los sectores más duros del chavismo, en cambio, encarna la continuidad del proyecto bolivariano.

Su protagonismo tras la caída de Maduro podría no implicar, por tanto, una apertura ni una ruptura, sino un cierre de filas. Así lo entendió rápidamente el canciller cubano Bruno Rodríguez Parrilla, quien expresó este sábado su respaldo inmediato al Gobierno venezolano y a Delcy Rodríguez, denunciando lo que calificó como una agresión estadounidense. El mensaje fue claro: La Habana apuesta por ella como garante de sus intereses en Caracas.

Sin embargo, el presidente Donald Trump ha dejado claro que Washington dirigirá la transición venezolana y se ocupará de la gestión petrolera del país, un tutelaje que nadie sabe cómo encajará en la retórica nacionalista y antiimperialista que ha mantenido hasta ahora Rodríguez. El mandatario estadounidense aseguró que su secretario de Estado, Marco Rubio había mantenido una "larga conversación" con la entonces vicepresidenta. En palabras del republicano, la dirigente chavista se mostró dispuesta a colaborar con EE UU.

Solo en las próximas horas se sabrá si la abogada opta por propiciar la desarticulación del régimen y la administración estadounidense sobre el sector petrolero o mantiene su discurso confrontacional contra la Casa Blanca. La Habana está muy atenta a cada matiz en sus palabras, a cada gesto de acercamiento o de rechazo que Rodríguez haga hacia Trump y a cualquier declaración que refuerce la alianza con Cuba o la enfríe.

Podría ser la garantía de que, pese al golpe sufrido con la captura de Maduro, el chavismo no se disuelve, se reacomoda, y lo hace bajo figuras confiables para el aparato cubano

En cambio, Marco Rubio ha dejado claro que no le importan las palabras, sino los actos: Washington trabajará con el Gobierno venezolano actual si toma las "decisiones adecuadas" y evaluará a quienes hoy ejercen el poder en el país "por lo que hagan", no por lo que dicen.

Para el castrismo, el nombre de Delcy Rodríguez es algo más que un relevo institucional. Podría ser la garantía de que, pese al golpe sufrido con la captura de Maduro, el chavismo no se disuelve, se reacomoda, y lo hace bajo figuras confiables para el aparato cubano, con garantías de apoyo económico y de prolongar las misiones oficiales que mantienen a miles de cubanos en la nación sudamericana. No es casual que Rodríguez haya sido una de las principales defensoras de mantener la cooperación petrolera con la Isla, incluso en los momentos de mayor asfixia económica para Venezuela.

En clave cubana, la pregunta no es solo quién es Delcy Rodríguez, sino quién será a partir de ahora. Todo indica que podría comportarse como

una administradora de la crisis, no una reformista; una gestora de la liquidación de Maduro, no de una transición democrática genuina. Su historial muestra a una dirigente preparada para negociar desde la dureza, no desde la concesión. Pero en un contexto como el chavista, donde se han premiado por décadas el oportunismo y la simulación, nadie conoce su verdadero rostro.

Para La Habana, Delcy Rodríguez era hasta ayer una aliada conocida, pero ahora comienza a ser la gran incógnita que debe resolver a la mayor velocidad posible.





Captura de pantalla de la cuenta oficial en Instagram de la vicepresidenta ejecutiva de Venezuela, Delcy Rodríguez (c), en una reunión el domingo, en Caracas (Venezuela).

Empieza la excarcelación de "un número importante de venezolanos y extranjeros"

14ymedio, Madrid, 08 de enero 2026

El presidente de la Asamblea Nacional y jefe negociador del chavismo, Jorge Rodríguez, anunció este jueves que el régimen "ha empezado la excarcelación de un número importante de venezolanos y extranjeros", sin precisar cuántos ni a quiénes incluye la medida. Esta ha sido presentada como un gesto para "consolidar la paz y la convivencia pacífica".

El anuncio evita detallar criterios, plazos o listados. Tampoco aclara si las liberaciones son definitivas o si se trata de medidas cautelares, una práctica recurrente en Venezuela que permite al Estado mantener control judicial y político sobre los excarcelados. Organizaciones de derechos humanos advierten de que este tipo de anuncios suele ir acompañado de nuevas detenciones, en una dinámica de "puerta giratoria" que no reduce el universo total de encarcelados por motivos políticos. La decisión refuerza la afirmación del presidente estadounidense, Donald Trump, de que Delcy Rodríguez está colaborando con Washington, aunque en el discurso público el chavismo continúe apelando a una retórica de soberanía y confrontación externa.

De acuerdo con los registros más recientes de Foro Penal, en Venezuela permanecen encarceladas 863 personas consideradas presos políticos, entre ellas 86 extranjeros de distintas nacionalidades. A esa cifra se suman cientos de ciudadanos sometidos a medidas restrictivas de libertad –presentaciones periódicas, prohibición de salida del país, arresto domiciliario– que no figuran como presos, pero viven bajo vigilancia judicial. El conteo incluye militares y civiles, dirigentes políticos, activistas, estudiantes y ciudadanos detenidos tras protestas o acusados de conspiración.

El ministro español de Asuntos Exteriores, José Manuel Albares, ha confirmado las identidades de los cinco españoles liberados este jueves por Venezuela: José María Basoa, Andrés Martínez Adasme, Miguel Moreno Dapena, Ernesto Gorbe Cardona y la hispanovenezolana Rocío San Miguel.

De acuerdo con los registros más recientes de Foro Penal, en Venezuela permanecen encarceladas 863 personas consideradas presos políticos

Las principales cárceles y centros de detención donde se concentra el mayor número de prisioneros de conciencia son bien conocidos por las denuncias de torturas, incomunicación y tratos crueles. Entre ellos figuran El Helicoide y La Tumba, sedes del Servicio Bolivariano de Inteligencia Nacional (Sebin) en Caracas; la Dirección General de Contrainteligencia Militar; y penales como Tocorón y Rodeo I, además de comandos policiales y calabozos militares repartidos por el país. Familiares y abogados denuncian obstáculos sistemáticos para las visitas, retrasos procesales y expedientes fabricados.

Desde Estados Unidos, el senador Marco Rubio insistió recientemente en que la liberación de todos los presos políticos debe ser una condición central de cualquier proceso de transición o entendimiento con Caracas. Rubio ha advertido que excarcelaciones selectivas o temporales no equivalen a un cambio real y ha reclamado garantías verificables, acceso de organismos internacionales y el cese de las detenciones arbitrarias como señales mínimas de respeto a los derechos humanos.

En la misma línea se ha pronunciado la líder opositora María Corina Machado, quien ha reiterado: "No puede haber una transición con presos políticos. Eso es lo primero que tiene que pasar en las próximas horas". La ex diputada considera, además, que "lo único que sostenía a Maduro y a esta estructura [criminal] endeble era el miedo. Si se quita el terror, no queda nada".

La comunidad internacional, por su parte, ha pedido claridad. La Unión Europea, la ONU y organizaciones como Human Rights Watch y Amnistía Internacional han reclamado información verificable sobre el alcance de las liberaciones y acceso a los centros de detención. La opacidad del anuncio de Rodríguez –sin cifras, nombres ni cronograma– dificulta cualquier evaluación independiente.





Imagen de uno de los ataques realizados por Estados Unidos en Venezuela el sábado. / Cortesía

Casi todos los 20 fallecidos del Ministerio del Interior cubano en Venezuela eran altos cargos de Inteligencia

14ymedio, Madrid, 06 de enero 2026

El régimen cubano reveló este martes, tres días después de la intervención de Estados Unidos en Venezuela que se saldó con la captura de Nicolás Maduro, los nombres de los 20 agentes del Ministerio del Interior y los 12 de las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR) que murieron en el operativo. "Víctimas de un nuevo acto criminal de agresión y terrorismo de Estado, perpetrado contra la hermana República Bolivariana de Venezuela por parte de Estados Unidos", indica *Granma*, los 32 fallecidos "perdieron la vida en acciones combativas y tras férrea resistencia".

Los agentes, afirman, "cumplían misiones en representación de las Fuerzas Armadas Revolucionarias y el Ministerio del Interior, a solicitud de órganos homólogos del país sudamericano". Entre los fallecidos de Interior hay dos coroneles (Humberto Alfonso Roca Sánchez, de 67 años, y Lázaro Evangelio Rodríguez Rodríguez, de 62), un teniente coronel (Orlando Osoria López, de 53), cuatro mayores (Rodney Izquierdo Valdés, de 51 años; Ismael Terrero Ge, de 49; Rubiel Díaz Cabrera, de 53, y

Hernán González Perera, de 43) y tres capitanes (Yoel Pérez Tabares, de 48 años; Adriel Adrián Socarrás Tamayo, de 32, y Bismar Mora Aponte, de 50). Las FAR, por su parte, perdieron solo un mando: el capitán Adrián Pérez Beades, de 34 años, y todos los demás eran tropas y un suboficial.

De Roca Sánchez, el más veterano y primero de la lista publicada, no hay un solo detalle sobre sus estudios, su carrera profesional o sus misiones, lo cual es indicio de un alto nivel dentro del aparato de Inteligencia. Algo similar ocurre con el segundo, Rodríguez Rodríguez, y el tercero, Osoria López. Llama la atención que, de los 20 fallecidos del Ministerio del Interior, 19 eran oficiales.

El resto de fallecidos, por parte del Ministerio del Interior, son: Yorlenis Revé Cuza (38 años), Alejandro Rodríguez Royo (35), Erwin Rosabal Ávalos (35), Daniel Torralba Díaz (34), Yasmani Domínguez Cardero (33), Fernando Antonio Báez Hidalgo (26), Yandrys González Vega (45), Yordanys Marlonis Núñez (43), Yunior Estévez Samón (32), Yoandy Rojas Pérez (46), Giorki Verdecia García (30). De las FAR, cayeron el suboficial mayor Suriel Godales Alarcón, de 42 años, y los soldados rasos Adelkis Ayala Almenares (45), Alexander Noda Gutiérrez (48), Ervis Martínez Herrera (52), Juan Carlos Guerrero Cisneros (55), Juan David Vargas Vaillant (54), Rafael Enrique Moreno Font (35), Luis Alberto Hidalgo Canals (57), Luis Manuel Jardines Castro (59) y Sandy Amita López (37).

Algunos de esos nombres habían trascendido ya a través de publicaciones de familiares en redes sociales

Algunos de esos nombres habían trascendido ya a través de publicaciones de familiares en redes sociales. Es el caso de Alejandro Rodríguez, residente en el reparto Boniato de Santiago de Cuba, reportado por el periodista independiente Yosmany Mayeta Labrada. Según testimonios recogidos por el reportero, la familia recibió versiones contradictorias por parte de las autoridades sobre la localización y el traslado del cuerpo. Un familiar relató que primero se les dijo que el cadáver no aparecía, luego que había sido localizado y que serían avisados. De acuerdo con esa fuente, tanto Rodríguez Royo como su hermano estarían vinculados a estructuras de la Seguridad del Estado.

Fernando Báez Hidalgo, natural de Río Cauto (Granma), vinculado a la Dirección de Seguridad Personal del Ministerio del Interior y señalado como escolta directo de Maduro, fue mencionado en varias publicaciones coincidentes. La propia primera secretaria del Partido Comunista en Granma, Yudelkis Ortiz Barceló, reconoció que seis de los fallecidos eran oficiales de esa provincia, aunque sin precisar identidades.

De igual manera, figura Yunior Estévez, registrado como "Yunio" por *La Joven Cuba*, nacido en Palenquito Gil, un caserío rural de Yateras, en Guantánamo. El medio, no obstante, eliminó el *post* inicial de su publicación, donde contaban que el joven era padre de tres niños y especialista en criptografía, a "solicitud de la familia".

También se confirma la muerte de Rubiel Díaz Cabrera, de Cauto Cristo, y de Luis Manuel Jardines Castro, conocido como *Jardinito*, de Cueto, Holguín, y que trabajaba como chofer.

Con nombres cambiados se habían reportado otros fallecidos. Por ejemplo, el granmense Erwin Rosabal Ávalos, natural de La Rinconada, señalado como "Erduin" en mensajes y publicaciones como integrante del primer anillo de seguridad del mandatario venezolano. Lo mismo sucede con Orlando Osoria López, "Landy", natural de Baire, Contramaestre, en Santiago de Cuba, descrito reiteradamente como miembro de la Seguridad del Estado cubana y parte del equipo desplegado en Caracas. Varias publicaciones lo sitúan entre los fallecidos, citando incluso direcciones familiares.

Según el funcionario estadounidense, el asalto en Caracas fue una "furiosa batalla a tiros" y los cubanos "sufrieron un número masivo de bajas"

También desde Santiago se identificó a Yorlenis Revé Cuza como "Yordenis Marlonis". Según diversas publicaciones, integraba el dispositivo de protección directa del mandatario venezolano y su esposa. Era hijo de padres del poblado de Dos Caminos y dejó en Cuba a su esposa y una hija pequeña. Fuentes citadas por *La Tijera* señalan que antes de su misión en Venezuela había sido guardaespaldas del ex primer secretario del Partido en esa provincia, Lázaro Expósito Canto, un dato que refuerza su pertenencia a cuerpos de seguridad de alto nivel. Oficiales del Ministerio del Interior habrían informado a su familia del fallecimiento, aunque sin ofrecer detalles precisos.

Un agente que había sido mencionado como "Yandri" es probablemente Yandrys González Vega, cuya muerte fue divulgada por su prima Moraima Rodríguez a través de redes sociales. En su mensaje, la mujer expresó orgullo por su "deber cumplido" protegiendo a Maduro, una declaración que, más allá del tono, confirma la función de escolta atribuida al fallecido.

Al capitán Yoel Pérez Tabares habían apellidado en redes erróneamente "Caraballo". Natural de Consolación del Sur (Pinar del Río), su muerte habría sido confirmada oficialmente a su hija por la Dirección de Seguridad Personal de ese mismo ministerio. Su caso destacaba por ser, de hecho, uno de los pocos en los que se menciona una notificación directa y formal a un familiar.

Este lunes, Stephen Miller, subdirector de Gabinete de la Casa Blanca, había dicho en una entrevista con CNN que el número de cubanos muertos reportado públicamente por el régimen es probablemente inferior al real. Según el funcionario estadounidense, el asalto en Caracas fue una "furiosa batalla a tiros" y los cubanos "sufrieron un número masivo de bajas".





Diosdado Cabello reconoció "alrededor de 100 personas muertas" durante la captura de Nicolás Maduro. / Cortesía

Varias fuentes cuestionan la cifra oficial de cubanos muertos en Venezuela

14ymedio, La Habana, 08 de enero 2026

Las declaraciones de este miércoles del ministro del Interior venezolano, Diosdado Cabello, sobre los fallecidos en Caracas han incrementado las dudas en torno a las cifras reconocidas por el régimen cubano, oficialmente 32. Durante su programa Con el mazo dando, Cabello habló, por primera vez desde el ataque de Estados Unidos el pasado sábado, de "alrededor de 100 personas muertas y un número similar de heridos". Aunque no desglosó la nacionalidad de las víctimas, sus palabras reavivaron las sospechas de un posible subregistro de bajas cubanas.

Desde el pasado lunes, altos funcionarios estadounidenses han puesto en entredicho las cifras divulgadas por La Habana. Ese día, Stephen Miller, subdirector de Gabinete de la Casa Blanca, afirmó en una entrevista con CNN que el número de cubanos muertos reportado públicamente por el régimen es probablemente inferior al real. Según el funcionario, el asalto en Caracas fue una "furiosa batalla a tiros" en la que los cubanos "sufrieron un número masivo de bajas".

The New York Times, por su parte, informó inicialmente que el operativo dejó al menos 40 muertos, según fuentes venezolanas. En una

actualización posterior, el diario elevó la cifra a alrededor de 80 fallecidos, reflejando la incertidumbre y las correcciones en los primeros balances.

En las redes sociales y la prensa independiente también comenzaban a aparecer nombres y datos de posibles bajas cubanas durante el operativo para capturar a Nicolás Maduro. Para entonces, el discurso de la Cancillería de Cuba –que durante años negó de forma categórica la presencia de tropas cubanas en Venezuela– resultaba ya insostenible ante la abundancia de testimonios y evidencias sobre su participación en las estructuras de seguridad e inteligencia del chavismo.

El 4 de enero, el presidente colombiano Gustavo Petro escribió en la red social X sobre los muertos en Venezuela y mencionó a "85 ciudadanos cubanos que hacían la misión de seguridad" de Maduro. Finalmente, el martes, el régimen se vio obligado a informar sobre 32 fallecidos cubanos, la mayoría de los cuales eran altos cargos de Inteligencia.

El presidente colombiano Gustavo Petro escribió en la red social X sobre los muertos en Venezuela y mencionó a "85 ciudadanos cubanos"

Sin embargo, a partir de las discrepancias, analistas y expertos cuestionan la cifra difundida por Cuba, señalando que podría representar solo una parte del total de bajas cubanas. Algunos apuntan a que el número oficial incluiría fundamentalmente a cuadros de mayor rango – oficiales del Ministerio del Interior y de los servicios de inteligencia– mientras que otras posibles muertes, correspondientes a personal más joven o a tropas de apoyo desplegadas en anillos de seguridad, no habrían sido reconocidas públicamente.

El general retirado de la Guardia Nacional venezolana Marco Ferreira calcula que el número de bajas cubanas es mucho mayor, "cerca de los 80". El ex oficial, quien además fue piloto en Caracas, no descarta que militares estadounidenses hayan capturado a "unos cuantos cubanos vivos", así como incautado ordenadores, teléfonos móviles y otros dispositivos electrónicos con información sensible. Ferreira también sugiere que algunos soldados de la Isla acababan de llegar a Caracas el pasado 23 de diciembre. Hasta el momento, ni Washington ni La Habana han confirmado la captura de militares cubanos.

El doctor José García, experto en inteligencia y temas militares, compara la presencia de los cubanos en Venezuela con un "sistema linfático". El analista no cree que estuvieran agrupados en un solo punto, sino organizados como "nodos", distribuidos en distintas posiciones clave del aparato de seguridad.

Esta asimetría ha alimentado nuevas interrogantes sobre lo ocurrido realmente durante las horas más intensas de la operación: ¿cuántos extranjeros –y en particular cuántos cubanos– murieron en el enfrentamiento y por qué el régimen venezolano evita ofrecer un desglose claro de las bajas? Mientras La Habana se vio forzada a admitir lo que durante años negó, Caracas continúa manejando las cifras con ambigüedad, en un contexto marcado por el colapso del relato oficial y la ausencia de información independiente desde el terreno.

El periodista Mario J. Pentón ha contactado con familiares de oficiales y soldados cubanos caídos en Caracas. Uno de ellos, el supuesto soldado Luis Alberto Hidalgo Casals, no habría viajado a Venezuela por motivaciones ideológicas, sino para ayudar económicamente a su familia. Según ese testimonio, se trataba de un chofer civil, y la foto publicada por el régimen fue editada para mostrarlo con uniforme verde olivo.

Socarrás, natural de Yara y con dos años de despliegue en Venezuela, fue reportado oficialmente como fallecido "tiro a tiro" en combate

En contraste, el coronel Humberto Alfonso Roca Sánchez, uno de los oficiales de mayor graduación entre los fallecidos, tiene dos hijas residiendo en Estados Unidos, algo que hace apenas unos años habría sido impensable para un militar con su rango y posición. Una de ellas, incluso, habría solicitado asilo, según las fuentes de Pentón. El coronel contaba con una larga trayectoria en seguridad personal, que incluía la residencia de Fidel Castro en Punto Cero, así como las visitas a Cuba del papa Francisco y del ex secretario de Estado John Kerry.

Los allegados del capitán Adriel Adrián Socarrás Tamayo, identificado entre los 32 militares cubanos muertos en Venezuela, recibieron la notificación de que "no será posible repatriar ni entregar sus restos a la Isla" debido a la "situación de guerra" y a las limitaciones operativas en los aeropuertos de Caracas. Sus parientes denuncian la falta de información clara por parte de las autoridades sobre las circunstancias exactas de su muerte.

Socarrás, natural de Yara y con dos años de despliegue en Venezuela, fue reportado oficialmente como fallecido "tiro a tiro" en combate dentro del cordón de seguridad de Nicolás Maduro. Sin embargo, hasta ese momento su entorno más cercano no contaba con detalles precisos sobre la misión que desempeñaba en el país sudamericano.

El régimen cubano tampoco ha querido referirse a los sobrevivientes. La prensa independiente ha mencionado a Euclides Bandera, teniente coronel de la Contrainteligencia Militar cubana, como uno de los oficiales

destacados en Venezuela que sobrevivió a la operación estadounidense. Según fuentes cercanas citadas por Árbol Invertido, Bandera continúa integrado al aparato de seguridad del chavismo, donde lleva más de un año prestando servicios y percibe un salario mensual de 6.000 dólares. El propio oficial habría comunicado a sus familiares que se salvó porque "no estaba donde tenía que estar" en el momento del ataque, una frase que ha alimentado especulaciones sobre fallos, ausencias o desajustes dentro del dispositivo de seguridad cubano-venezolano.

Las revelaciones posteriores a la publicación de la lista oficial de muertos han abierto serias dudas sobre la veracidad y el alcance de la versión ofrecida por el régimen cubano. Otras familias han relatado irregularidades similares: misiones extendidas sin relevo, falta de información y el uso propagandístico de los fallecidos, lo que apunta a una gestión opaca y politizada de las bajas.

La narrativa oficial ha intentado exaltar el "heroísmo" de unas tropas que habrían ofrecido una "férrea resistencia". Sin embargo, los hechos conocidos hasta ahora apuntan en otra dirección. Las fuerzas de la Isla fueron neutralizadas con facilidad, contundencia y rapidez, lo que ha provocado desmoralización en los altos mandos y ha erosionado el mito de la supuesta eficacia cubana en materia de inteligencia y seguridad personal.





Zona wi-fi en el parque de Infanta y San Lázaro, en La Habana. / 14ymedio

Alba-1, el cable submarino entre Cuba y Venezuela, se vuelve vulnerable con la intrusión de EE UU

14ymedio, La Habana, 08 de enero 2026

Las preguntas se acumulan en torno a la relación entre La Habana y Caracas tras la captura de Nicolás Maduro por tropas de Estados Unidos. A las dudas sobre la continuidad de las misiones médicas cubanas, el futuro del petróleo venezolano y la verdadera dimensión de la presencia militar de la Isla en el país sudamericano, se suma ahora otra incógnita menos visible, pero igual de estratégica: qué pasará con el cable submarino de fibra óptica que conecta directamente a Cuba y Venezuela, una infraestructura clave no solo para las comunicaciones, sino también para el control de la información.

Durante años, el cable Alba-1 ha funcionado como un cordón umbilical tecnológico entre ambos regímenes. Tendido bajo el Caribe y presentado en su momento como un proyecto de "integración regional", ese hilo de fibra óptica fue, en la práctica, la primera gran puerta de entrada de Cuba a internet de alta capacidad sin pasar por servidores estadounidenses. Pero también se convirtió en una pieza central de la arquitectura de vigilancia, censura y gestión política de la red que impera en la Isla.

Hoy, con el chavismo en crisis y el poder en Caracas reconfigurándose a marchas forzadas, el futuro de ese enlace plantea una pregunta incómoda para La Habana: ¿seguirá siendo el Alba-1 una herramienta de control compartido o se transformará en un punto vulnerable dentro de una alianza que ya no ofrece las mismas garantías? ¿Podría Washington poner la lupa sobre ese tendido, regularlo o incluso condicionarlo?

El nombre Alba-1 comenzó a circular a principios de la década de 2010, rodeado de promesas grandilocuentes. El proyecto consistía en un cable submarino de unos 1.600 kilómetros que conecta La Guaira, en Venezuela, con Santiago de Cuba, y se extiende hasta Ocho Ríos, en Jamaica. Su capacidad era muy superior a los lentos y costosos enlaces satelitales de los que dependía Cuba hasta entonces. El plan, financiado en gran parte por Caracas y ejecutado por la empresa mixta Telecomunicaciones Gran Caribe, se retrasó durante años y estuvo envuelto en un silencio oficial que alimentó sospechas y expectativas a partes iguales.

Cuando finalmente entró en operación, alrededor de 2013, el Alba-1 marcó un antes y un después para la conectividad cubana

Cuando finalmente entró en operación, alrededor de 2013, el Alba-1 marcó un antes y un después para la conectividad cubana. Por primera vez, la Isla contaba con una infraestructura capaz de soportar un crecimiento real del tráfico de datos. A partir de ahí comenzaron a verse cambios concretos: la apertura de parques wifi públicos, la llegada de Nauta Hogar para conexiones domésticas y, en diciembre de 2018, el acceso a internet desde los teléfonos móviles. Para millones de cubanos, aquello significó asomarse por primera vez, aunque con muchas restricciones, a la red global.

Sin embargo, el salto tecnológico nunca se tradujo en una experiencia de navegación fluida y libre. El acceso a la red en Cuba sigue siendo caro, inestable y profundamente controlado. Las quejas por la baja velocidad, los cortes frecuentes y la mala cobertura son constantes, incluso después de la instalación del cable Arimao, que conecta la Isla con Martinica y que también ha estado rodeado de misterio sobre su funcionamiento. La capacidad instalada bajo el mar choca con una infraestructura interna deficiente y con decisiones políticas que priorizan el control por encima del servicio.

La censura es parte inseparable de ese modelo. Sitios incómodos para el oficialismo, como *14ymedio*, están bloqueados o son ralentizados en distintas ocasiones, especialmente en momentos de protestas sociales o

fechas políticamente sensibles. El Estado, a través del monopolio de telecomunicaciones Etecsa, decide qué se ofrece, cómo y a qué precio. La conectividad, en Cuba, no es un derecho, sino una concesión vigilada.

Ese enfoque no se limita al territorio nacional. Distintas investigaciones, como la que contiene el libro *La invasión consentida* (Debate, 2019), documentan cómo, desde mediados de los años 2000, Cuba fue ganando terreno en el sector de las telecomunicaciones venezolano. Como se lee en un reportaje de *Armando.info*, bajo la influencia de figuras como Ramiro Valdés, para quien las comunicaciones son un asunto de seguridad del Estado y un "potro salvaje" que hay que domar, empresas cubanas como Copextel y otras filiales estatales se insertaron como proveedoras y asesoras tecnológicas en proyectos clave de Venezuela, especialmente tras la reestatización de Cantv.

Con el tiempo, esa presencia se integró en las propias estructuras del Estado venezolano

Con el tiempo, esa presencia se integró en las propias estructuras del Estado venezolano. En 2019, la creación de la Corporación Socialista de Telecomunicaciones y Servicios Postales, que levantó un paraguas sobre Cantv, Movilnet y la empresa mixta Gran Caribe, consolidó el control político y militar del sector. Al frente fue colocado un general cercano a Maduro.

Más allá de los contratos y la cooperación técnica, lo que se exportó fue un modelo: el de las telecomunicaciones como instrumento de vigilancia, control social y represión. Universidades, empresas y asesores cubanos contribuyeron a moldear en Venezuela un sistema de gestión de la información muy similar al aplicado en la Isla, con profundas implicaciones para la soberanía digital de ese país.

Todo esto ayuda a entender por qué el destino del Alba-1 no es un asunto menor. La captura de Maduro ha devuelto ese cable al centro del debate. Aunque no existen pruebas públicas de que haya sido utilizado directamente para labores de inteligencia, es técnicamente indiscutible que quien controla la infraestructura controla, en buena medida, el flujo de datos.

Para Cuba, el Alba-1 no solo ha sido una vía de conexión con el mundo, sino una palanca para decidir cómo, cuándo y bajo qué condiciones los ciudadanos acceden a la información. Con Venezuela en transición y nuevos equilibrios en juego, ese cable en el fondo del mar vuelve a recordarlo: en la Isla, la conectividad nunca ha sido solo un asunto técnico, sino profundamente político.



El avión IL-96-300 de Cubana de Aviación con matrícula CU-T1250, en una imagen de archivo. / Flightaware/Gerry Barron

La presencia de un dron de EE UU disuade al Ilyushin cubano de aterrizar en Venezuela

14ymedio, La Habana, 08 de enero 2026

El Ilyushin IL-96-300 con matrícula CU-T1250, el único cuatrimotor de largo recorrido de Cubana de Aviación, regresó este jueves a la Isla tras un intento frustrado de aterrizaje en Caracas. Tal y como alertaron analistas a partir de los movimientos registrados en páginas de localización de vuelos, la aeronave voló en círculos durante varios minutos en horas de la mañana frente a las costas de Venezuela, probablemente a la espera de permiso para aterrizar, y después dio media vuelta, pero hacia el oriente de la Isla. Había salido de La Habana, aunque en el rastreo satelital no figuraba el aeropuerto, algo habitual con este avión.

Según el medio venezolano *La Patilla*, un dron de reconocimiento MQ-4C Triton había estado sobrevolando la misma zona donde el avión cubano decidió cambiar de rumbo. El "drón furtivo no artillado", indica el medio, despegó desde la Estación Aeronaval de Jacksonville, en Florida, y durante horas ha sostenido su visita en el mar Caribe.

El pasado lunes, el mismo IL-96-300 despegó de La Habana, también con destino Caracas, y no figuraba en las webs satelitales. Para estas, se

trata en numerosas ocasiones de un "avión fantasma", pues viaja con el radar apagado.

Una fuente conocedora reveló a *14ymedio* que ese vuelo iba "lleno de militares" y suponía que "se van a quedar allá". La misma persona contó que el vuelo se dirigía a recoger los cuerpos de los agentes fallecidos de la Isla durante el operativo estadounidense que se saldó con la captura del mandatario Nicolás Maduro y su mujer, Cilia Flores, pero esto no se concretó. Según se observa en Flightradar24, el cuatrimotor de Cubana también realizó un viaje a Venezuela ayer, sin que se conozca el motivo.

Utilizado normalmente para el transporte de altos cargos del régimen, militares y material relevante, puede estar siendo destinado a la repatriación de médicos cubanos repartidos en territorio venezolano. Este mismo jueves, el Ministerio de Salud informó de que "tras un periodo de interrupción logística, se ha logrado normalizar el flujo de retorno a Cuba de los profesionales de la salud que prestan servicios en la República Bolivariana de Venezuela".

La nota, publicada en la prensa oficial, pretende "vender" la información como el simple inicio de unas merecidas vacaciones

La nota, publicada en la prensa oficial, pretende "vender" la información como el simple inicio de unas merecidas vacaciones. Así, se dice que en los últimos meses de 2025, los viajes se vieron afectados "por dificultades en la transportación aérea, situación que se complejizó posteriormente con el cierre del espacio aéreo venezolano y la consiguiente suspensión de todos los vuelos comerciales", y que por eso, se produjo una "acumulación temporal de colaboradores que habían concluido su compromiso laboral o a los que les correspondía su periodo de descanso" y que no habían podido regresar a Cuba.

Esta semana, prosigue el texto, "de manera organizada y progresiva, se han retomado los vuelos que permiten el regreso de estos trabajadores a su país", pues "con el restablecimiento de las operaciones aéreas internacionales desde y hacia Venezuela, se activaron de inmediato los mecanismos para solventar el atraso acumulado".

Aparte de que no todas las aerolíneas han restablecido sus vuelos con Venezuela, la nota no dice nada del principal cambio que ha sufrido el país caribeño en los últimos días, en los que el Gobierno estadounidense, tras capturar a Maduro, ha obligado a establecer un "gobierno de transición" con Delcy Rodríguez al frente.

La nueva situación pone en serio riesgo no solamente la supervivencia energética de la Isla, que depende del crudo que desde hace más de un cuarto de siglo le dona Caracas, sino la del propio régimen, imbricado en el Gobierno chavista hasta sus cimientos, como demuestran las identidades de los cubanos fallecidos en el operativo de EE UU y a pesar de las décadas de negación por ambas partes de la presencia de tropas de la Isla en Venezuela. Pertenecientes al círculo de protección de Maduro, la mayoría de ellos eran altos cargos de la Inteligencia cubana.





Reciclaje de contenedores para convertirlos en vivienda en Guantánamo. / Venceremos

Contenedores reciclados, la apuesta del Gobierno para paliar la crisis de la vivienda

14ymedio, La Habana, 02 de enero 2026

Cuatro noticias aparecidas este viernes en medios oficiales, distintas entre sí pero con el mismo tema, dejan claro cómo el Gobierno piensa enfrentar la crisis habitacional fruto, principalmente, de la falta de recursos: convirtiendo contenedores reciclados en viviendas. La solución, que ya se estaba poniendo en marcha en provincias como Sancti Spíritus, Las Tunas o en Guantánamo, parece algo más que puntual y se extiende por toda la Isla.

En esta última, se están fabricando actualmente 70 viviendas-contenedores: tal y como enumera *Venceremos*, 15 en el asentamiento Buenavista, de San Antonio del Sur; 20 en la comunidad Cabaña Mariana de Guantánamo, y 35 en el área cercana al Aeropuerto, en Imías. Todas, destacan, "están destinadas a familias afectadas por derrumbes totales provocados por los huracanes Óscar y Melissa, así como por las intensas lluvias de septiembre".

El programa, recuerda el periódico provincial, "forma parte del plan estatal de inversiones de la vivienda y surge del aprovechamiento de contenedores utilizados para la importación de paneles solares destinados

a los parques fotovoltaicos. Una vez cumplida su función logística, estas estructuras metálicas quedan disponibles y por ello se propuso utilizarlas como proyecto habitacional alternativo con respaldo técnico y normativo a nivel nacional".

Es un proyecto que también "avanza" en Sancti Spíritus, donde se prevé un total de 105 viviendas. En esta provincia, además, dice este viernes *Escambray*, todos los municipios cuentan "con la documentación establecida", en tres de ellos se inició la cimentación y "han sido liberados" 164 contenedores, de los que 50 han sido entregados, para su reciclaje, al Ministerio de las Fuerzas Armadas, y 38 a talleres de otros organismos estatales.

Estas casas hechas de contenedores tendrán entre 32 y 70 metros cuadrados

En Santa Clara ayuda a esa labor, según presume el diario *Venceremos*, un proyecto de desarrollo local (PDL), Reluxes Herrerías, que está a punto de presentar un prototipo experimental comenzado el pasado noviembre y basado en un diseño del Ministerio de la Construcción, al cual está "encadenado". Según declaró Mario Eduardo Valdivia Beyra, coordinador del PDL –cuyo objeto social es comercializar productos básicos de ferretería de forma minorista pero que se ha dedicado profusamente a la reparación de bienes estatales, como mobiliario sanitario o "camas" recolectoras de basura–, durante 2026 están dispuestos a entregar diez viviendas al trimestre, "aun cuando la cifra pudiera estar sujeta a situaciones puntuales con los suministros". Para ello cuentan, dijo, con "la fuerza de trabajo capacitada", un total de 42 trabajadores.

De igual manera, adelantó que luego de la "aprobación definitiva de su prototipo", comenzarán su ejecución a mayor escala. De la "parte metal mecánica", indicó, es responsable Reluxes Herrerías, mientras que de la "microlocalización del lugar donde serán ubicadas" se encargará la Empresa de Construcción y Montaje.

Estas casas hechas de contenedores tendrán entre 32 y 70 metros cuadrados, informó, y dispondrán de "varias habitaciones, entre ellas, cocina, baño, comedor y dos cuartos con closets, así como puertas y ventanas que proporcionarán una mayor ventilación".

La tecnología, reconoció, "resulta costosa", aunque aseguró que tienen "una cantidad de recursos disponibles para reducir los costos y continuar la propuesta con el apoyo de otros actores de la economía". El funcionario también aludió a la mayor preocupación planteada por los cubanos ante

este tipo de viviendas: cómo soportar el calor en una estructura de acero, no fabricada para alojar personas sino para transportar mercancías. El acero, explican los especialistas, tiene buena resistencia a la intemperie, pero es conductor tanto del calor como del frío, por lo que necesita tener, para ser acondicionado como habitáculo, un sistema aislante duradero.

"Los elementos antitérmicos que recubren las paredes interiores garantizan una temperatura adecuada, además de colocarse el techo por encima del contenedor", refirió Valdivia Beyra, que no detalló el precio ni el tipo concreto de material aislante que se utilizarán. En su lugar, garantizó: "Las viviendas contarán con una alta calidad y terminación, para que las familias que vayan a vivirlas tengan las condiciones mínimas indispensables".

En Matanzas, anunció Girón, se convertirán en viviendas 132 de los 142 contenedores que previamente sirvieron para traer a la provincia los equipos y materiales de los parques fotovoltaicos chinos que se están construyendo. El periódico oficialista concede que se trata de "una alternativa novedosa e inesperada en Matanzas", pero recuerda que ya se ha implementado en varias provincias.

En cuanto a la ejecución, hay varias firmas involucradas desde octubre

"Antes de llevar a cabo cualquier acción tanto en la obra como en la fábrica, varios especialistas estudian el comportamiento del terreno, donde analizan las condiciones de los sitios escogidos. Entre ellas se encuentra la accesibilidad de fluido eléctrico y agua potable; en este último caso, para saber si es necesaria la creación de tanques elevados, cisternas y fosas", se lee en la nota de este viernes.

En el caso de esta provincia, se encarga del diseño de estas viviendas la Empresa de Proyectos de Arquitectura e Ingeniería de Matanzas y el grupo de Arquitectos de la Comunidad. La primera, concretamente, en la zona residencial de Río San Juan y el segundo, en el resto de municipios, incluida la capital provincial. En cuanto a la ejecución, hay varias firmas involucradas desde octubre, como la Empresa de Construcción y Montaje de Obras del Turismo de Varadero, la Empresa de Construcción y Montaje de Matanzas, la Empresa de Servicios Técnicos Industriales (Zeti), la Empresa Azucarera Mario Muñoz, la Empresa Provincial de Mantenimiento y Construcción Sur o la Empresa Conformadora de Matanzas Noel Fernández, conocida como Fábrica de Cubos.

Los funcionarios prometen que este tipo de casas tardan en fabricarse apenas entre 15 y 20 días. La estructura anunciada para estas viviendas

es similar a la descrita para otras provincias, y de ella se informa con parecidas salvedades: "en determinadas áreas pueden sufrir cambios". Esto puede ocurrir, dice *Girón*, porque "las empresas autofinanciadas pueden elaborar otros modelos sin afectar al presupuesto del Estado, ya que tienen el poder de hacer una inversión".

En cuanto a los lugares donde se instalarán estas viviendas, el funcionario al frente de la Dirección Integral de Proyectos, Guillermo López-Calleja Pérez, mencionó una zona ubicada en la calle San Sebastián, donde "se dejarán parcelas de ocho metros, con el objetivo de que las familias puedan progresivamente seguir construyendo", aclarando que "la mejor opción para este tipo de procesos es utilizar áreas con bases confeccionadas", es decir, terrenos estatales, "ya prefabricados", como los la empresa del cárnico en La Jaiba, otro de los espacios seleccionados para el "asentamiento". Terrenos reciclados para casas recicladas.

El directivo matancero sí detalló algunos materiales térmicos aislantes del calor, como lana de vidrio, fibra de henequén y cartón bagazo de Cárdenas, "con una disponibilidad de 100 planchas", aseguró. Sobre otra lógica preocupación, la corrosión de la estructura por la humedad, Daniel Arencibia, de Arquitectos de la Comunidad, aseveró que "se aplicará pintura impermeable" y se les colocará encima "una cubierta, elemento que los protege de la intemperie y la humedad, pero a su vez actúa como aislante térmico".

Según aclaró Danay Ordúñez García, directora de la Vivienda en Guantánamo, estas casas no son donaciones, aunque sí son "viviendas estatales con financiamiento público". Esto es, que "el beneficiario asume el valor del contenedor según el presupuesto aprobado, mientras que la urbanización y otros gastos asociados se cubren por el Estado".

En cuanto al precio, el gasto estimado por cada vivienda es de 900.000 pesos, dijo la funcionaria, cuyo mecanismo de pago sería establecido "posteriormente con el sistema bancario en negociación y entendimiento mutuo, siguiendo los procedimientos habituales del programa de la vivienda".



Un monumento con fusiles que apuntan al cielo, unas flores y algunos familiares conformaron el recordatorio de Melones. / Facebook/Eddi de la Pera

Un año después de Melones, la tragedia que sigue sin respuestas

Miguel García, Holguín, 07 de enero 2026

Ha pasado un año exacto de las explosiones que sacudieron la unidad militar de Melones, en el municipio holguinero de Rafael Freyre. Pero este 7 de enero apenas una nota breve y solemne ha aparecido en la prensa local, más preocupada por exaltar la "entrega" y evitar "culpas" que por responder las preguntas que siguen abiertas desde aquella mañana de 2015, cuando 13 personas murieron tras un incendio y una cadena de detonaciones en una instalación bajo control de las Fuerzas Armadas Revolucionarias.

Desde Holguín, la sensación es que Melones quedó congelado en un limbo. El poblado, pequeño, de calles sin asfaltar, una bodega, algunas casas de madera y otras de mampostería levantadas con esfuerzo, ha perdido el pulso. "La gente ha tenido que acostumbrarse a que eso es un pueblo tomado", resume Joel, un residente en la ciudad de Holguín que tiene familia en el poblado y lo visitaba antes con frecuencia.

A diferencia del relato oficial, que insiste en la idea de una cicatriz honrada y cerrada, en Melones la herida sigue abierta. La unidad militar permanece prácticamente clausurada. El acceso a la zona está vedado,

los caminos hacia las lomas donde se extienden los búnkeres siguen bajo vigilancia y hay postas militares que impiden el paso. No se ve movimiento visible de reconstrucción, ni señales de que la instalación vaya a reactivarse. "Eso quedó muerto", comenta Joel a *14ymedio*.

Este miércoles la página de Facebook del Ejército Oriental difundió algunas imágenes de un acto oficial para dar un "sentido homenaje a los 13 Combatientes de las Fuerzas Armadas Revolucionarias caídos en cumplimiento del deber". Un monumento con fusiles que apuntan al cielo, unas flores colocadas frente a las tarjas con los nombres de los fallecidos y algunos familiares que asistieron al evento conformaron el recordatorio.

Sin embargo, el primer aniversario llega sin que se hayan hecho públicos los resultados de la investigación sobre lo sucedido

Sin embargo, el primer aniversario llega sin que se hayan hecho públicos los resultados de la investigación sobre lo sucedido. Oficialmente, se habló de un "desastre de origen tecnológico" y de un posible fallo eléctrico por cortocircuito. Nada más. No se han mencionado hasta ahora responsabilidades, no se han detallado protocolos fallidos, ni se ha argumentado la presencia de reclutas dentro de túneles cargados de explosivos en medio de un incendio. Tampoco se ha explicado por qué, un año después, los cuerpos de los fallecidos siguen sin ser recuperados.

Las 13 víctimas, nueve soldados del Servicio Militar Activo (SMA) y cuatro oficiales, se han convertido en nombres en los actos oficiales y en ausencias dolorosas en sus casas. Las familias siguen esperando respuestas. "Hubo muchas promesas de que iban a ayudar a los parientes pero nada se ha concretado", comenta una fuente de Rafael Freyre que prefiere el anonimato. "Ahora para el aniversario hubo varios padres que incluso se negaron a prestarse para todo este espectáculo".

Los familiares fueron advertidos desde un primer momento de no dar declaraciones a la prensa independiente, no publicar en redes sociales sobre lo sucedido y de no participar en grupos de WhatsApp donde se tocara el tema. Algunos reaccionaron con indignación pública, pese a las presiones. Varios padres denunciaron que nunca se hizo una búsqueda real de los cuerpos y que se violaron protocolos básicos de seguridad. Otros han optado por el silencio o por irse del país, según testimonios recopilados por este diario.

Los pobladores de Melones, además, viven con la certeza de que bajo esas lomas sigue estando lleno de explosivos que podrían detonar en cualquier momento. Joel, que hizo el Servicio Militar allí cuando la unidad

se construyó a mediados de los 2000, lo describe como uno de los arsenales más grandes del país, con largos túneles y toneladas de material bélico.

En los doce meses que han pasado desde el siniestro, la calma aparente ha sustituido al ir y venir de oficiales de alto rango que se vio en los primeros días. No hay drones sobrevolando como antes, no hay camiones entrando o saliendo. Solo queda la vigilancia, la prohibición y el miedo. Un temor a que vuelva a pasar algo y a que otros hijos tengan que cumplir el servicio militar en condiciones similares.

La reciente muerte de Eldis Leyva Nieves, de 19 años, cuando cumplía con el SMA volvió a avivar el debate sobre los problemas de seguridad que enfrentan los reclutas. El incidente ocurrió el pasado 18 de diciembre en la provincia de Guantánamo, cuando un cohete detonó en el aire y sus fragmentos impactaron a la víctima. El clamor por poner fin al reclutamiento obligatorio inundó las redes sociales y la exigencia de dilucidar responsabilidades se redobló.

Este martes, sin embargo, la nota publicada por la prensa oficial sobre el fatídico aniversario apelaba a la resiliencia, al honor y al sacrificio, y subrayaba que la tragedia de Melones no debe servir para "echar culpas". Pero en el pequeño poblado, y en el resto de Cuba, la sensación es otra: sin transparencia, no hay cierre; sin cuerpos, no hay duelo completo.



OPINIÓN



La Ñico López es el corazón ideológico del poder cubano. / Roberto Morales Ojeda/ X

Nicolás Maduro y las lecciones que la escuela Ñico López no le enseñó

Natalia López Moya, La Habana, 04 de enero 2026

Hace apenas tres semanas, la Universidad del Partido Comunista de Cuba Ñico López –así se llama ahora– publicaba en X un mensaje entusiasta: "Asisten profesores de la Universidad, como parte de la Delegación Cubana, a un muy emotivo encuentro con el presidente Nicolás Maduro". La foto mostraba al mandatario sonriente y con el puño en alto. Nadie parecía imaginar que, poco después, el gobernante venezolano sería capturado por tropas estadounidenses y trasladado a Nueva York, para enfrentar un proceso judicial por narcotráfico. El mensaje, leído hoy, tiene algo de postal congelada justo antes del derrumbe.

La Ñico López es el corazón ideológico del poder cubano. Fundada hace casi 66 años para formar cuadros políticos, ha cambiado de nombre, estructura y retórica, pero no de misión: garantizar la reproducción doctrinal del sistema. En sus aulas se enseña a leer la historia como epopeya, a desconfiar del pluralismo, a confundir lealtad con obediencia y a considerar la permanencia en el poder como una virtud revolucionaria. Desde allí se exportó, durante décadas, una pedagogía política que

encontró en Venezuela un terreno fértil. Maduro fue uno de sus alumnos más aplicados, como lo ha demostrado a lo largo de sus años en el poder.

La biografía de Nicolás Maduro está atravesada por una idea central: la del hombre común elevado a líder por la preferencia del aparato por los soldados dóciles y de pocas luces. Conductor de autobús, sindicalista, canciller de Hugo Chávez y, finalmente, heredero designado de la Revolución Bolivariana, Maduro nunca construyó un liderazgo propio. Gobernó siempre desde el reflejo, desde la repetición, desde la mímica del poder de su antecesor y del régimen cubano. En La Habana aprendió a resistir, pero no a gobernar; a cerrar filas, pero no a leer las señales del entorno; a desconfiar del adversario externo, pero no a prepararse para el banquillo de los acusados.

La escuela Ñico López enseña que el poder se conserva endureciendo el discurso, cerrando el espacio político y apostando por la represión

La escuela Ñico López enseña que el poder se conserva endureciendo el discurso, cerrando el espacio político y apostando por la represión. Lo que no enseña –o enseña mal– es que los contextos cambian, que los aliados se agotan y que el excesivo control, sin legitimidad ni resultados económicos, termina siendo una cuenta regresiva. Maduro absorbió las lecciones más rudimentarias: militarizar la política, criminalizar la disidencia, sustituir la gestión por la consigna. No aprendió, en cambio, que incluso los regímenes autoritarios necesitan cierto equilibrio entre coerción y consenso.

El caso venezolano es una caricatura trágica de ese aprendizaje incompleto. Maduro gobernó un país con las mayores reservas petroleras del mundo como si administrara una trinchera sitiada. Confundió soberanía con aislamiento y resistencia con inmovilismo. Mientras el país se empobrecía, el poder se encapsulaba en un círculo cada vez más estrecho, donde la seguridad personal pasó a depender, irónicamente, de asesores y escoltas cubanos. La Ñico López enseña a blindar al líder; no enseña qué hacer cuando ese blindaje se desbarata como gelatina y un helicóptero se lleva al presidente.

Hay, además, una lección que el manual cubano evita: el peso de la corrupción y del crimen organizado en la erosión del poder. Las acusaciones de narcotráfico que hoy persiguen a Maduro no son un accidente ni una invención reciente. Son el resultado de años de connivencia entre Estado, militares y redes ilícitas, en un sistema donde la opacidad no era un defecto sino un método. La escuela del Partido forma cuadros para resistir presiones externas, pero no para rendir cuentas.

Desde La Habana, la captura de Maduro se observa con una mezcla de alarma y reconocimiento. Alarman las imágenes del líder esposado, aunque nunca admitirán que este ha sido un fracaso mayúsculo para la inteligencia cubana. Porque la caída de Maduro no es solo la salida del tablero político de un aliado estratégico: es el recordatorio de que el modelo exportado también puede implosionar. La Ñico López preparó a Maduro para sobrevivir a elecciones cuestionadas, protestas y sanciones. No lo preparó para un escenario en el que los barrotes se cierran y se queda a merced de sus carceleros.

Quizás esa sea la lección que la escuela nunca enseñó: que el poder absoluto no solo corrompe, también aísla; que gobernar no es resistir indefinidamente, sino adaptarse; que la historia no se detiene por decreto. Maduro creyó que bastaba con repetir el libreto aprendido en La Habana para sostenerse. Olvidó –o nunca le enseñaron– que incluso las escuelas del poder tienen límites. Y que, llegado el momento, los alumnos más fieles pueden terminar siendo los ejemplos más incómodos.





La Habana quedará desnuda, atrapada en su propio centenario, obligada a celebrar a un líder muerto mientras el país se deshace. / Cubadebate

El burro, la cacatúa y el año del caballo muerto

Yunior García Aguilera, Madrid, 05 de enero 2026

Este sábado 3 de enero fue, sin duda, un día histórico. El 2026 –año del caballo para la cultura china– comenzó con la captura de Nicolás Maduro, un individuo al que muchos asocian con un burro, y no precisamente por el simpático personaje de la película *Shrek*. Pasada la euforia inicial, se ha generado un maremoto de debates, cuestionamientos, dudas y predicciones. Y en este minuto nadie tiene claro qué pasa realmente en Venezuela ni hacia dónde se dirige ese país destrozado por casi tres décadas de políticas fracasadas.

Quienes detestamos las dictaduras y aspiramos a un futuro democrático para ese país y para nuestra Isla celebramos la caída del tirano como se celebra un gol. Al mismo tiempo, los regímenes que llevan décadas saqueando los recursos venezolanos –con Cuba a la cabeza– se rasgaron las vestiduras invocando un "derecho internacional" que nunca han respetado. La Habana habló de legalidad mientras apretaba los dientes, consciente de que el temblor en Caracas sacude su propio edificio, ya en ruinas. La abuela de las dictaduras teme perder su trono justo en el centenario de su fundador, el viejo barbudo al que apodaban *El Caballo*.

Ahora, con la mente fría, conviene bajar el volumen de la hinchada en las gradas y mirar el terreno de juego con pragmatismo. ¿Ya hay libertad en Venezuela? Todavía no. ¿Está más cerca una transición democrática real? Tal vez, pero aún no es evidente. ¿Son confiables los sustitutos de Maduro para conducir al país hacia ese horizonte? Francamente, lo dudo.

Las imágenes llegadas desde Caracas, con Diosdado Cabello, Vladimir Padrino y Jorge Rodríguez sentados a la mesa del poder, mientras una presidenta interina repetía el viejo libreto, tampoco invitan al optimismo. Delcy Rodríguez –apodada por muchos venezolanos *la Cacatúa*, por su habilidad para repetir consignas sin variaciones– sigue siendo el puro reflejo de la continuidad del narcochavismo.

Las palabras de Donald Trump tras la rueda de prensa en Mar-a-Lago generaron otra polémica todavía más ruidosa

Las palabras de Donald Trump tras la rueda de prensa en Mar-a-Lago generaron otra polémica todavía más ruidosa. El presidente habló de petróleo –mencionó la palabra 20 veces–, pero evitó términos como derechos humanos, presos políticos o democracia. Tampoco se alineó con la figura que una mayoría de venezolanos identifica como líder legítima de la oposición, María Corina Machado. En su lugar, señaló a Rodríguez como la conductora del cambio.

Para comprender ese discurso quizás no basta con mirar hacia Caracas. Hay que observar hacia el ombligo de Estados Unidos, al corazón mismo de la criatura creada por Trump bajo la consigna *Make America Great Again*.

Dentro de MAGA conviven corrientes que desconfían profundamente de cualquier acción exterior. El nacionalismo no intervencionista –mayoritario en la base– rechaza guerras, tutelas y "transiciones dirigidas". Su voz más influyente, Tucker Carlson, ha insistido durante años en que Washington no debe gobernar países ajenos. Antes de la captura de Maduro, fue explícito al rechazar cualquier tentación de acciones en Suramérica. En uno de sus monólogos más citados afirmó: "Venezuela no es una amenaza para Estados Unidos. No tiene misiles apuntándonos. No está planeando atacarnos. Entonces, ¿por qué exactamente deberíamos involucrarnos?"

A ese núcleo se suma el populismo anti-*deep state*, que ve en cualquier operación exterior la mano del Pentágono, la CIA o el complejo militar-industrial. Y está, además, el MAGA económico-nacional, obsesionado con los costos internos: carreteras, inflación, empleo y frontera, antes que en

aventuras al sur del Río Grande. Ese es el público que quizás Trump tenía en mente cuando insistía en que no habría ocupación, ni *nation-building*, ni guerras interminables.

De ahí, tal vez, se desprende que el presidente se haya visto obligado a desempolvar recientemente la doctrina Monroe. América, vino a decir, no termina en las fronteras con Canadá y México; el hemisferio occidental sigue siendo un espacio doméstico. La invocación durante la rueda de prensa pretendía presentar lo ocurrido en Venezuela no como una aventura exterior, sino como un asunto de Seguridad Nacional, distinto – al menos en el relato – de las guerras lejanas en Oriente Medio que tanto repudia su base. Es una pedagogía dirigida a los más escépticos, obsesionados con el *America First*.

Marco Rubio sonaba especialmente interesado en enfatizar esa visión y Trump lo observaba como si recordara sus encontronazos recientes con la visión de J.D. Vance

Marco Rubio sonaba especialmente interesado en enfatizar esa visión y Trump lo observaba como si recordara sus encontronazos recientes con la visión de J.D. Vance. El vicepresidente de EE UU ha resumido su postura con una frase ampliamente difundida: "Las guerras en el extranjero nunca han mejorado la vida del trabajador estadounidense". En otra declaración, aún más directa, sentenció: "No se puede reconstruir Ohio con dinero gastado en Caracas".

Esa batalla interna dentro de MAGA podría explicar el desconcierto que hoy derrama barriles de tinta en tantos periódicos del mundo y que añade horas de videos a los canales de YouTube. Porque Trump está atrapado entre los que buscan una Latinoamérica fuera del alcance de China y los que están hartos de que EE UU gaste montañas de dinero en jugar al policía global.

Pase lo que pase en Venezuela, el futuro inmediato se pinta negro para Cuba, se consulte el horóscopo chino, el calendario gregoriano o el parte meteorológico del régimen. La Isla llega exhausta a 2026, sin petróleo, con un relato que ya no convence ni a sus herederos, y que depende – como nunca – de que otros caballos sigan tirando del carro. Si Caracas cae finalmente en la órbita de Washington, La Habana quedará desnuda, atrapada en su propio centenario, obligada a celebrar a un líder muerto mientras el país se deshace en apagones, emigración y ruinas. La ironía histórica es notable: la dinastía que se creyó eterna, la del Caballo, puede terminar de desplomarse justo en el año de su aniversario redondo.

DEPORTES



Los voleibolistas de playa cubanos Noslen Díaz y Jorge Luis Alayo. / FIVB

Los voleibolistas de playa cubanos Díaz y Alayo piden la baja por el impago de más de 100.000 dólares

14ymedio, La Habana, 06 de enero 2026

Los voleibolistas de playa cubanos Noslen Díaz y Jorge Luis Alayo solicitaron su baja del deporte cubano porque los federativos no les han pagado 107.000 dólares. De acuerdo con la página de Facebook, Cuban Sp1ke, el dinero es la suma de los premios obtenidos por los atletas por su participación en eventos internacionales.

Era un secreto a voces desde noviembre pasado. Díaz y Alayo confiaban en que el Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación (Inder) realizará el pago tras finalizar su participación en el Campeonato Mundial de la especialidad en Adelaida (Australia) y quedar en noveno lugar, lo que les garantizó un premio de 11.000 dólares.

Los medios oficialistas difundieron los logros de Díaz y Alayo, entre los que destacó la medalla de oro conseguida en el Volleyball World Beach Pro Tour, en México, el campeonato de playa en Isla de Sajalín, el finalizar

el año en el décimo lugar del *ranking* mundial, pero de dinero no se escribía.

Pese a que no recibían los premios, Noslen Díaz y Jorge Luis Alayo representaban a la Isla y conquistaban logros. Los cubanos obtuvieron en julio pasado la medalla de oro del torneo Abierto de Moscú, correspondiente al Circuito de Voleibol de Playa de Rusia 2025. El triunfo ante la dupla conformada por Oleg Stoyanovski y Ilya Leshukov le garantizó a los atletas de la Isla un premio de 150.000 rublos (1.920 dólares). Sin embargo, de ese dinero no vieron nada porque nunca se los entregaron.

La falta de apoyo era evidente desde que, en septiembre del año pasado, el medio especializado *Deporcuba* denunció que la pareja número uno del voleibol de playa no competiría en el Challenge de Veracruz porque la Federación Cubana de Voleibol no pudo costear su estancia en México.

Hasta ese momento, los voleibolistas de playa habían participado en esta campaña en 15 eventos. Entre sus logros está el primer lugar conseguido en Quintana Roo en marzo pasado y el subtítulo de Río de Janeiro, además de la quinta posición en Hamburgo, Saquarema y Yucatán.

Díaz y Alayo llegaron a Australia como el dúo 10 en el *ranking* mundial. Los de la Isla lideraron el grupo F tras una secuencia de triunfos ante los representantes de Benín, Nueva Zelanda y Portugal. En la ronda de 32avos superaron a otra pareja estadounidense (Benesh-Partain) en un juego que se extendió a tres parciales.



FOTO DE LA SEMANA



Cuba no puede afrontar la paralización completa de los envíos de crudo venezolano, por más que Rusia y México aporten una cuota más o menos desdoblable. / EFE

De escolta del papa Francisco en Cuba a encargado de la seguridad de Maduro

14ymedio, La Habana, 06 de enero 2026

Cuando el papa Francisco recorrió las calles de La Habana en septiembre de 2015, su figura blanca destacaba sobre el papamóvil mientras saludaba a la multitud. A su lado, casi fundido con el entorno y el protocolo, avanzaba un hombre de traje negro, corbata agitada por el viento y mirada alerta. Más de diez años después, esa imagen adquiere un peso inesperado: el hombre junto al Papa era Humberto Alfonso Roca Sánchez, coronel del Ministerio del Interior, hoy identificado como el oficial de más alto rango entre los 32 cubanos fallecidos en la reciente operación militar de Estados Unidos en Venezuela.

La fotografía, tomada durante aquella visita histórica entre el 19 y el 22 de septiembre de 2015, confirma lo que se deducía al leer la lista de los cubanos fallecidos durante la captura de Nicolás Maduro: Roca Sánchez ocupaba un lugar clave dentro del aparato de seguridad del líder venezolano. Eran los ojos más agudos de La Habana en Caracas. El despliegue para la visita papal fue uno de los más complejos organizados

en la Isla en décadas, con un dispositivo mixto que incluyó a la Policía Nacional Revolucionaria, la seguridad personal del Ministerio del Interior, órganos de constraintelencia y el equipo de protección del Vaticano, incluida la Guardia Suiza. No cualquiera camina a ese nivel, tan cerca del Pontífice, en un evento de alcance global.

De Humberto Alfonso Roca Sánchez, el primer nombre de la lista oficial de fallecidos publicada tras la incursión en Venezuela, no se conocen estudios, misiones previas ni ascensos públicos. Ese silencio biográfico, habitual en los cuadros más altos de la Inteligencia, contrasta con la elocuencia de esta imagen de archivo. La foto lo sitúa en un momento en que Cuba se abría tímidamente al mundo, negociaba con Estados Unidos y exhibía una normalidad cuidadosamente ensayada. Roca Sánchez estaba allí.

En la imagen de hace una década, el Papa sonríe y bendice, mientras el hombre del traje negro cruza por error la mirada con el lente de la cámara, rompiendo así su anonimato. Su función no era saludar ni hacerse visible, sino garantizar que el invitado siguiera intacto, una misión que no logró cumplir con éxito en Caracas.



Cartelera Cultural

QUÉ	DÓNDE	CUÁNDO
EL TÚNEL AL FINAL DE LA LUZ: LOS AÑOS CUBANOS DE LA PERESTROIKA	NUEVA JERSEY EE UU	FECHA DE INICIO: 17-01-2026, 10:00 A.M. FECHA DE FIN: 17-01-2026, 11:30 A.M.
EL VOLUMEN PROPONE UNA MIRADA CORAL A UNO DE LOS MOMENTOS MÁS INTENSOS DE LA HISTORIA RECIENTE DE CUBA.	G301 69TH STREET, HUDSON ENTRANCE, GUTTENBERG, NJ 07093.	
UN HOMBRE SINCERO	LA HABANA	FECHA DE INICIO: 23-12-2025, 5:00 P.M.
LA MUESTRA PLANTEA UN RECORRIDO ARTÍSTICO QUE RINDE HOMENAJE A JULIO GIRONA, UNO DE LOS CREADORES CUBANOS MÁS SINGULARES DEL SIGLO XX.	CUBA CASA VITIER GARCÍA MARRUZ, CALLE SAN IGNACIO 102, ESQUINA A O'REILLY, LA HABANA VIEJA.	FECHA DE FIN: 28-01-2026, 5:00 P.M.
FRESA Y CHOCOLATE	MIAMI	FECHA DE INICIO: 5-12-2025, 9:00 P.M
EL TEATRO TRAIL PRESENTA DURANTE ESTE MES DE DICIEMBRE LA ADAPTACIÓN TEATRAL FRESA Y CHOCOLATE, MONTAJE BAJO LA DIRECCIÓN Y ACTUACIÓN DE YUSNEL SUÁREZ.	EE UU TEATRO TRAIL, 3715 SW 8TH ST. CORAL GABLES, FL. 33134	FECHA DE FIN: 11-02-2026, 5:00 P.M
PINTURA CUBANA II. SELECCIÓN DE MAESTROS Y ALUMNOS	LA HABANA CUBA	FECHA DE INICIO: 20-11-2025, 6:00 P.M. FECHA DE FIN: 28-02-2026, 5:00 P.M.
UNA MUESTRA QUE REÚNE OBRAS DE DISTINTAS GENERACIONES DE CREADORES CUBANOS EN UN DIÁLOGO QUE ATRAVIESA ESTILOS Y ÉPOCAS.	GALERÍA MUSEO DEL RON, AVENIDA DEL PUERTO 262, ESQUINA A SOL, LA HABANA VIEJA	

Precios del mercado

QUÉ	DÓNDE	UNIDAD	PRECIO
AJÍ PIMIENTO	MERCADO DEL EJT DE LA CALLE TULIPÁN	LIBRA	180 CUP
CEBOLLA	MERCADO DEL EJT DE LA CALLE TULIPÁN	LIBRA	259 CUP
ACEITE	MERCADO DEL EJT DE LA CALLE TULIPÁN	LIBRA	990 CUP
HUEVOS	MERCADO DEL EJT DE LA CALLE TULIPÁN	LIBRA	3000 CUP
MANTECA DE CERDO	MERCADO DEL EJT DE LA CALLE TULIPÁN	LIBRA	800 CUP
PICADILLO DE POLLO	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	300 CUP
GUAYABA	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	200 CUP
FRIJOL COLORADO	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	380 CUP
TOMATE	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	200 CUP
ARROZ	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	280 CUP
AZÚCAR	FERIA LOS CHINOS	LIBRA	320 CUP

Precios del mercado

QUÉ	DÓNDE	UNIDAD	PRECIO
ARROZ	LOS PILONGOS	LIBRA	200 CUP
TOMATE	LOS PILONGOS	LIBRA	130 CUP
MALANGA	LOS PILONGOS	LIBRA	120 CUP
CALABAZA	LOS PILONGOS	LIBRA	40 CUP
YUCA	LOS PILONGOS	LIBRA	30 CUP
CARNE DE CERDO CON HUESO	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	750 CUP
MALANGA	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	150 CUP
TOMATE	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	250 CUP
CEBOLLA	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	250 CUP
ARROZ	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	220 CUP
AJO	LA PLAZA BOULEVARD	LIBRA	70 CUP